

SVA	Schweizerischer Verband der Akademikerinnen
ASFDU	Association Suisse des Femmes Diplômées des Universités
ASL	Associazione Svizzera delle Laureate
ASA	Associazion Svizra da las Academicas

Section Fribourg

Procès-verbal de l'Assemblée générale du mercredi 2 février 2022

Christiane Castalla Schwarzen ouvre la séance et souhaite la bienvenue à toutes les participantes. Elle rappelle que la convocation a été faite dans les délais par courrier et qu'un rappel a été envoyé par email. Il n'y a pas de question sur l'ordre du jour. Daphné Kilchenmann et Stéphanie Colella sont désignées comme scrutatrices.

1. Approbation du PV de l'Assemblée générale du 5 mai 2021

Le PV de l'Assemblée générale est approuvé à l'unanimité.

2. Rapports du comité, du SVA, crèche de l'université, UWE et Alumni

ASFDU Fribourg, rapport de Christiane Castella Schwarzen

Quelle année ! C'est par zoom que nous avons repris nos « mercredis volants ». Deux thèmes en 2021 : « **Vivre ici, vivre ailleurs** », thème qui a dû être suspendu à cause du Covid, et : « **Femmes et responsabilités** ».

Au gré de nos mercredis volants, nous avons rencontré diverses personnalités. Les trois séances suivantes ont eu lieu en visioconférence.

M. Dominique Dreyer, en janvier, partage son expérience de la multi-culturalité. Dr en droit de l'Université de Fribourg, cet ancien diplomate et ambassadeur, notamment en Chine où il a passé 16 ans, en a appris la langue qu'il parle et lit.

M. Son Nguyen, enfant du Vietnam : « Aller simple pour la Suisse : de boat people à entrepreneur ». Licencié en économie de notre Université (2001), son parcours de vie commence par la fuite en famille du Vietnam en guerre, en 1979. Entrepreneur indépendant dès 2003, il est aujourd'hui membre de la direction de AQUIS Capital ; il gère des Hedge Funds, en particulier en Asie, et fournit son expertise à des investisseurs.

Mars, première séance avec le thème « Femmes et responsabilité ». **Mme Françoise Jaquet**, une scientifique de Fribourg, première présidente du Club alpin suisse de 2013 à 2021. Elle a su s'imposer avec une tranquille détermination, depuis la maturité jusqu'au doctorat en microbiologie (UNI de Fribourg et ETH Zurich). Elle a occupé diverses fonctions dans l'industrie pharmaceutique, le consulting à titre d'indépendante puis la responsabilité des essais cliniques chez Swissmedic.

En été, le repas de soutien a été annulé à cause du Covid. Il a été fait un appel aux dons afin de pouvoir honorer notre action sociale en faveur d'une ou deux étudiantes. A la place une **balade de Bourguillon à Lorette**, avec un apéritif en plein air, afin de nous rencontrer tout de même malgré la pandémie.

Septembre : rencontre (en présentiel) avec la directrice de l'association **Solidarité femmes, Mme Martine Lachat** (droit à l'UNIFR) et sa présidente, **Brigitte Steinauer**. Elles nous ont présenté *Solidarité Femmes*, une structure qui vient en aide aux femmes victimes de violence (principalement). C'est dans le cadre de la LAVI (Loi sur l'aide aux victimes d'infraction) et sur mandat du canton que sont proposées diverses offres.

Octobre : exposé de **Agnès Petit** qui a travaillé pour de grandes entreprises de béton. Scientifique et entrepreneure elle a créé une start-up, Mobot, pour le développement d'imprimantes 3D dans le domaine du béton. <https://www.letemps.ch/economie/agnes-petit-une-volonte-beton-arme> **Agnès Petit /**

Novembre : Une économiste, **Anne Maillard**, membre de la direction générale de la BCF, nous a fait part des défis de la Banque face à l'évolution de la société et a exposé l'évolution d'un domaine économique en pleine mutation <https://www.bcf.ch/fr/la-bcf/propos-de-nous/gouvernance-dentreprise/direction-generale>).

En décembre, notre traditionnel repas de Noël à l'Aigle Noir, précédé de la visite à Fribourg du couvent des Ursulines, une communauté qui contribua très largement à la formation des filles dans notre canton. Un grand merci à Sr. Marie-Brigitte Seeholzer, supérieure, Sr. Franziska Kaelin et à Aloys Lauper Lauper.

Un grand merci à toutes et tous les intervenants de cette année 2021.

Christiane Castella Schwarzen, présidente
Le 23 décembre 2021

SVA - ASFDU Suisse, rapport de Regula Feitknecht

Regula Feitknecht : la vie de la SVA est ponctuée d'un comité central avec les présidentes, une Assemblée des déléguées (=AG) et deux séances qui réunissent les représentantes des sections.

La SVA s'est réunie à plusieurs reprises en 2021. Le 23 janvier : comité central et présidentes, le 27 mars, AG, les 8 mai et 29 septembre, Comité central. Toutes ces séances ont eu lieu via Skype. Les informations concernant ces séances sont transmises aux membres avec le rapport annuel, le PV de l'AD ou par bulletin.

Thèmes

23.01.2021 Comité central et présidentes :Regula Feitknecht et Christiane Castella Schwarzen

- Ma première séance en tant que membre officiel du Comité central
- Mise au concours du poste de rédactrice du bulletin électronique ASFDU
- Préparation de l'AD de fin mars
- Thème annuel: "la violence faite aux femmes"; comme vous le savez, notre section a décidé de définir son thème annuel en toute autonomie par rapport au thème du CC.
-

08.05.2021 : Comité central Regula Feitknecht

- Séance du CC et, l'am, formation continue, à laquelle Christiane Castella a participé en qualité d'interprète - cette contribution a été fortement appréciée par le CC
- Discussion de l'annonce pour la mise au concours poste de présidente (délai au 03.01.22) - élection et entrée en fonction à l'AD 2022
- Examen de la candidature de Susanne Kudielka pour succéder à Andrea Linsmayer au poste de rédactrice du bulletin ASFDU et engagement unanime.
- Mise au concours poste de secrétaire pour l'été 2022, le poste sera vacant dès la prochaine AD.

29.09.2021 . Comité central Regula Feitknecht

- Décision de ne pas chercher une vice-présidente dans l'immédiat, car la présidente et la secrétaire générale sont prêtes à prendre en charge les tâches de la vice-présidente
- Succession de Doris Boscardin à la présidence (mandat 3 ans, rééligible 1 fois // les autres membres 2fois)
- Succession de Susanne Leber en qualité de vice-présidente
Manuela Schiess (trésorière ASFDU) et Tatjana Betschart (CIR) ne souhaitent pas se présenter aux postes de présidente et de vice-présidente, mais aimeraient conserver leurs fonctions actuelles.
- Succession de Livia Boscardin en qualité de secrétaire générale: examen de l'annonce pour la mise au concours.
- Document stratégique de la nouvelle rédactrice du Bulletin électronique, Susanne Kudielka, a été adopté:
 - L'accent sera mis sur ce qui distingue notre association d'autres clubs de service (être femmes universitaires)
 - Comment exploiter les caractéristiques spécifiques de ce réseau pour les générations futures?
 - 2022: répondre à la question "qu'est-ce que cela signifie pour vous d'être une femme universitaire?" Elisabeth Regamey, Catherine Agustoni et Regula Feitknecht ont fait une proposition pour le prochain bulletin.
 - 2023: une membre de chaque section sera présentée sur la base d'un questionnaire (3-5 questions); choix de la personne = diversité des parcours, des professions, des personnalités.

Perspectives

22.01.2022

- Les thèmes ouverts sont: l'élection de la nouvelle présidente et de la vice-présidente. Aucune candidature. Appel a été fait à tous les membres. Toutes formes de co-responsabilité sont admises!!
- Présidence évoque le scénario de la dissolution de l'association, si personne ne se présente.
- Une membre s'engage à réfléchir à des formes de fonctionnement plus souples.
- Poste de secrétariat général: trois candidatures, deux excellentes, dont une est plus soutenue, car CV complet = entretien le 31.01.2022.
- L'AD est prévue en mars, elle aura lieu en ligne.

Elisabeth Regamey constate que la dissolution de l'Association serait une catastrophe. Elle pense que la solution serait de fonctionner en co-présidence. Car la fonction est chronophage et cela permet de se faire remplacer et s'entraider. Doris et Livia Boscardin ne veulent plus prolonger leur mandat.

D'ailleurs la présidente ne peut plus selon les statuts.

Catherine Agustoni pense qu'il faut simplifier le fonctionnement pour ne pas que le travail augmente constamment.

Marie-France Meylan Krause : il faut aussi rendre la fonction attractive en mettant en avant les avantages.

Christiane Castella estime que les avantages se trouvent au niveau suisse. Au niveau international, peu de membres participent aux activités.

Elisabeth Regamey pense que pour quelqu'un de jeune, cela peut être un atout pour son CV.

Claire-Lyse Curty Delley pense le contraire, que la tâche n'est pas très valorisante.

Christiane Castella Schwarzen souligne toutefois que les aspects « engagements » sont importants dans un CV.

Regula Feitknecht dit qu'il faut se focaliser sur le niveau suisse. Des sections se reforment, d'autres fêtent leur centenaire, ce serait dommage qu'il n'y ait plus de suite.

Christiane Castella Schwarzen informe que la section Fribourg a fourni un texte pour le prochain bulletin : il s'agit d'un texte de Martine Lachat, directrice de Solidarités Femmes.

Christiane Castella Schwarzen remercie Regula Feitknecht pour son investissement en temps auprès du comité central.

Alumni, rapport d'Elisabeth Regamey :

Elisabeth Regamey : En 2021 il y a eu 3 séances du comité Alumni de l'Université de Fribourg, c'est-à-dire le 29 janvier, le 26 mai et le 6 octobre. Toutes les séances ont eu lieu par visioconférence.

A la suite de ma démission en mai 2021 j'ai été remplacée au comité des Alumni à l'AG du 14 novembre par Catherine Agustoni. Le Prof.Dr. med Daniel Hayoz, qui fait le lien avec la faculté de médecine, a aussi rejoint le comité. Je remercie Catherine très chaleureusement d'avoir accepté cette charge.

Le mardi 9 février il y a eu la conférence des présidentes, également par visioconférence, à laquelle notre présidente Christiane Castella a participé.

Il faut relever que l'étude de réputation a occupé le comité des alumni en 2020 et début 2021 ; elle a aussi été discutée à la séance des présidentes. Markus Gmür a fait la recommandation aux associations des alumni de jouer un rôle de renforcement et de soutien de l'université en partant des points importants sortant de cette étude.

L'AG a eu lieu le dimanche 14 novembre, la veille du dies academicus..

Les publications des Alumni sont:

- **Alumni News**(newsletter aux étudiants Master) : 2 fois par année un mail est envoyé aux étudiants master (les futurs alumni) avec le lien de la Newsletter. Les associations sont invitées à y participer avec des textes et photos (délai juin et novembre) Notre présidente écrit les textes et choisit de belles photos.

- **Alumni info**(Newsletter à tous les alumni)

- **Rapport annuel.** Dans ce rapport il y a également le rapport détaillé des activités des ASFDU rédigé par notre présidente Christiane Castella, que nous remercions.

Christiane Castella relève que grâce aux Alumni, nous avons un rayonnement qui nous permet de recruter de nouvelles membres. Cette affiliation est très importante. Elle remercie Elisabeth Regamey qui a eu la bonne idée de cette collaboration. Elle informe que les Alumni infos est diffusé à 30'000 exemplaires. L'ASFDU-Fr a pu présenter Françoise Jacquet dans les Alumni News.

Elisabeth Regamey incite les membres de l'ASFDU-Fr à participer à l'AG des Alumni. C'est intéressant et cela renforce les liens avec l'Uni. Elle ajoute que l'Uni offre des cours de langue aux membres lorsqu'il reste des places libres.

Christiane ajoute que nous aurons certainement l'occasion de participer à Explora dans le futur.

Crèche de l'Université, rapport de Veronika Favre

Auch für die Kinderkrippe der Universität blieb die Corona-Pandemie im Jahr 2021 ein Thema. Entsprechend der Krippenphilosophie verbrachten die Kinder und ihre Betreuerinnen sehr viel Zeit draussen, im Garten, Wald und Velohof, aber dennoch kam es durch das Jahr hindurch zu Momenten, in welchen von den gesunden Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern sehr viel Flexibilität verlangt wurde, um den Betrieb aufrechterhalten zu können. Il y a eu plusieurs vagues de personnes touchées au niveau du personnel, mais nous n'avons pas eu besoin de fermer.

Corona war zwar präsent, daneben gab es aber durchaus Platz für anderes: Das ganze Jahr hindurch besuchte ein Waldpädagoge etwa alle zwei Wochen die Krippe und entwickelte zusammen mit den Kindern das Spiel- und Lernangebot im Wald weiter. So wurde zum Beispiel ein Waldsofa gebaut und ein schönes Eingangstor zum Wald errichtet. Dieses Engagement wurde durch den Ertrag aus der jährlichen Spendenaktion ermöglicht.

Eine weitere wichtige Entwicklung betrifft die Webseite der Krippe, www.unikrippe.ch. Diese wurde neugestaltet, aktualisiert und ist ab sofort nicht nur auf Deutsch und Französisch abrufbar, sondern auch auf Englisch.

Die bereits im letztjährigen Bericht erwähnte Küchenrenovation steht weiterhin auf der Pendenzenliste, d.h. kommt in kleinen Schritten voran.

Im Durchschnitt haben 81 Kinder aus 73 Familien von einem der 51 Betreuungsplätze profitiert. Frau Monique Bersier hat den Krippenvorstand mit ihrer Pensionierung verlassen. Ihr Nachfolger als administrativer Direktor der Universität, Herr Alexander Gachet, ersetzt sie auch im Vorstand der Unikrippe.

University Women of Europe (UWE), rapport de Christine Botchi Morel

Christiane Botchi Morel, membre de la section Fribourg est la représentante suisse au UWE. Son rapport paraîtra dans l'Infolettre de février et le bulletin à la fin mars.

3. Comptes 2021, explications, rapport des vérificatrices ; budget 2022 : approbation

Catherine Agustoni présente les comptes préparés par Sophie Marchon Modolo, absente pour cause de maladie.

- a. Les comptes 2021 se soldent par une perte de 1810.60 CHF.

Au niveau des recettes, nous trouvons :

- Les cotisations des membres s'élèvent à 7730 CHF (76 membres)
- Le bénéfice de l'action sociale 2021 (pas de repas mais dons) est de 2610 CHF.

Soit un total de 9940 CHF.

Concernant les dépenses, elles se composent de :

- Des cotisations dues au comité central (5040 CHF) et aux Alumni et Amis UNIFR (1460 CHF)
- Des frais liés au secrétariat et à l'organisation de nos mercredis volants (968.55 CHF) (baisse pas rapport à 2020, objectif atteint de maîtriser les frais)
- Le versement de l'action sociale (2019-20) de 4282.05CHF.

Soit un total de 11750.60

Elisabeth Regamey rappelle que le montant de l'action sociale est versé par le biais du Service social de l'Université. A cause du Covid, beaucoup de petits boulots sont tombés et des jeunes étudiantes se trouvent dans une situation de grande précarité. Nous choisissons une ou deux bénéficiaires selon les dossiers présentés par le Service social. Le montant a été plus élevé grâce aux dons. Catherine Agustoni rappelle que nous proposons aux personnes qui ne peuvent pas participer au repas de soutien de faire un don pour l'action sociale.

Christiane Castella Schwarzen souligne qu'après avoir réglé l'ASFUD Suisse et les Alumnis, il reste peu pour la section Fribourg. La fortune diminue mais on est encore dans une situation confortable.

La fortune au 31 décembre 2021 s'élève à 13'551.25

- b. Rapport des vérificatrices des comptes
le rapport rédigé par Stéphanie Collela et Evelyne Maradan est lu lors de l'AG. Il certifie que les comptes ont été bien tenus et contrôlés. Stéphanie Collela lit le rapport.
Les vérificatrices proposent à l'assemblée de les accepter et elles remercient la trésorière.
- c. Approbations des comptes 2021
La trésorière et les vérificatrices sont remerciées et les comptes sont approuvés à l'unanimité.
Christiane Castella Schwarzen remercie la caissière Sophie Marchon Modolo.
- d. Budget 2022
Le budget 2022 est relativement similaire aux autres années et se base sur les années précédentes. Il prévoit une perte de 1110 CHF qui s'explique par le versement de l'action sociale de l'année 2021 de façon anticipée en raison de la situation sanitaire qui rend encore plus difficile les conditions d'étude et de vie des étudiantes.
Il est à relever que la limite de la fortune prévue à partir de laquelle une proposition de nouvelle cotisation doit être présentée par le comité à l'assemblée générale ne sera pas atteinte fin 2022.
Le budget est approuvé à l'unanimité.

4. Membres de la section : adhésions – démissions :

Démissions : Nathalie Gigon, Claudine Godat, Sandy Maillard, Mila Wenicke Carrasco, Eirini Maikantini, Nicole Trezzini, Patricia Spycher, Geneviève Gross.

Admissions : Chantal Wicky Collaud, Elisabeth Schmid, Catherine Nussbaumer, Daphné Kilchenmann- Schorderet, Anne Butty Revaz, Anaïs Berher, Sonoko Dreyer, Céline Girard

Christiane Castella se réjouit d'accueillir les nouvelles membres.

5. Démissions et élections statutaires

5.1 ré-élection au comité : Anne Marie-Walter démissionne après 4 ans au comité. Christiane Castella Schwarzen la remercie pour le travail effectué. Regula Feitknecht et Sylvie Genoud Jungo sont réélues. Elisabeth Regamey, Catherine Agustoni, Sophie Marchon Modolo, Corinne Sciboz et Christiane Castella Schwarzen poursuivent leur mandat. Béatrice Leisibach a accepté de nous rejoindre au comité et nous la remercions.

5.2 ré-élection des vérificatrices des comptes : Eveline Maradan démissionne de son poste de vérificatrice. Christiane Castella Schwarzen la remercie pour son engagement. Cécile Thiméard prend le relais et elle est élue à l'unanimité.

5.3 élection d'une membre représentant la section au Comité central.

La coutume à Fribourg est de nommer une personne du comité pour effectuer cette représentation. Regula Feitknecht s'en occupe et elle est remplacée par une autre membre du comité si nécessaire.

6. Divers

Christiane Castella Schwarzen informe que pour le souper de Noël, le comité a décidé de faire payer un forfait, en principe 100fr. pour simplifier le règlement du souper. Le surplus sera versé à l'action sociale.

Christiane Castella Schwarzen clôt la séance à 20h30.